

# EL POPULAR



Diario imparcial de Puebla

Año 9 / Núm. 3476 / 20 páginas / \$8.00

## Hello!



JLO Y SHAKIRA RENDIRÁN HOMENAJE A LOS LATINOS EN EL SUPER BOWL  
INFORMACIÓN (1C)

Foto: Agencia EFE



Foto: Karen ROJAS

DESPUÉS DE ser liberado la noche del miércoles, el activista Miguel López Vega se manifestó ayer en el Zócalo, junto con diversas comunidades como Santa María Zacatepec y pueblos originarios de la Mixteca Poblana.  
LOCAL (3A)

## A su suerte, dejan a juzgados indígenas

Marcos NUCAMENDI

18 años de su creación, los Juzgados Indígenas ubicados en la entidad poblana se han visto en el abandono, incluso en el olvido del Tribunal Superior de Justicia del estado (TSJ), que dejó de registrar en sus estadísticas los asuntos conocidos por estas instancias que buscaban revitalizar los sistemas normativos indígenas.

En 2013, último año de registro, los Juzgados Indígenas resolvieron 5 mil 780 asuntos, que involucran desde deslindes de propiedades hasta casos estrictamente familiares, pero que afectan a la comunidad en su conjunto.

Rosa Alonso Pérez, abogada y doctorante en Ciencias Agrarias por la Universidad de Chapingo, continuó con este registro. Tan sólo en 2019, según lo constatan los propios jueces de Cuetzalan, Huehuetla y Tlacotepec de Porfirio Díaz, se resolvieron 5 mil 385 casos; esto sin contar los asuntos de Pahuatlán y Quimixtlán.

Otro de sus obstáculos es que a dos meses de publicada la Ley de Egresos de Puebla para el Ejercicio Fiscal 2020, siguen sin delimitarse los salarios para los jueces indígenas o mediadores, los asesores del Consejo de Ancianos, los asesores jurídicos las consejeras de mujeres, y los secretarios generales o escribientes.

### Principales carencias

Alonso Pérez ha documentado las carencias que las autoridades judiciales comunitarias han tenido que sortear, y ejemplifica con el juzgado indígena de Ajalpan, el cual se encuentra cerrado desde 2005, lo que deja sin una instancia de este tipo a gran parte de la Sierra Negra; o en Huehuetla, donde el personal



Foto: Israel CORONA

Acusan daño ecológico.

## Clausuran obras del colector industrial

JUAN C BONILLA

Israel CORONA  
Corresponsal

EL AYUNTAMIENTO de Juan C Bonilla clausuró las obras del colector industrial de la Ciudad Textil, un proyecto al que activistas acusan de provocar un daño ecológico al Río Metlapanapa.

En un comunicado, el Ayuntamiento de Juan C Bonilla afirmó que desde que asumió funciones se ha priorizado la salud

del municipio, por lo que procedió a cerrar las obras.

“Dejamos claro que no hemos sido omisos con el tema y nuestro presidente municipal, sindicatura y área jurídica han trabajado y se han conducido con apego a derecho. Le pedimos a toda la población estén atentos a la información oficial que les hagamos llegar,” detallaron.

### Alzan la voz

Desde primera hora del jueves, integrantes del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y el Agua tomaron la carretera a Huejotzingo de nueva cuenta, para solicitar una cuota a la causa social.

En las últimas semanas, el proyecto causó varias protestas y enfrentamientos entre policías estatales y defensores del Río Metlapanapa, lo que culminó en la detención del activista Miguel López Vega.

Los inconformes realizaron varios cierres viales en la carretera México-Puebla y la Cholula-Huejotzingo, así como la quema de patrullas.

El gobernador Miguel Barbosa anunció que harían un estudio para determinar la viabilidad de las obras, el cual arrancó desde la administración de José Antonio Gali Fayad.

Mientras que el presidente Andrés Manuel López Obrador ordenó a su secretario de Medio Ambiente, Víctor Manuel Toledo, realizar un estudio para determinar la viabilidad de la obra.

lleva dos años y medio sin recibir remuneración, y cuando sí la percibían, no eran más de 5 mil pesos para las siete personas que trabajan en el juzgado.

Los casos de Quimixtlán y Pahuatlán son paradigmáticos, pues aunque el primero es el que

mejor salario percibe, no existen en la región hablantes de lenguas indígenas; mientras que Pahuatlán, que debería atender a la población nahua y otomí de la Sierra Norte, es un caso perdido, refiere la investigadora.

LOCAL (3A)

## HOY, ÚLTIMO DÍA PARA VERIFICAR

AUTOMOVILISTAS POBLANOS han abarrotado los verificadores de la capital poblana. La fila del centro ubicado en la Calzada Ignacio Zaragoza es tan larga que ocasionó complicaciones viales en la zona.

Redacción  
Foto: Karen ROJAS



## APARECE ESPUMA TÓXICA EN REFORMA SUR

VECINOS DE la colonia Reforma Sur reportaron que apareció espuma en las calles, por lo que avisaron a las autoridades, las cuales argumentaron que se trató de una descarga clandestina. Más tarde, las autoridades limpiaron la zona sin dar más detalles.

Redacción / Foto: Cortesía



Foto: Archivo Agencias

## MUNDO DECLARAN EMERGENCIA MUNDIAL POR CORONAVIRUS

ANTE EL rápido aumento de los pacientes afectados, la OMS declaró la alerta

INFORMACIÓN (12A)

**ÍNDICE**

Pronósticos	8A
Edictos	2B
Pasatiempos	2C

**ESCRIBEN**

VECINDAD	2A
SALVADOR GUARDADO	2A
RODOLFO RUIZ	4A
BLANCA LILIA IBARRA	4A
MINO	4A
NOÉ IXBALANQUÉ	2C

Sé parte de la noticia

Sé parte de El Popular

